

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
ponsales y en las principales
Agencias.

NUESTRA CANDIDATURA

Recomendamos á nuestros amigos la siguiente candidatura, que es la acordada por el partido liberal para las elecciones próximas de diputados provinciales:

PARA EL DISTRITO DE PALMA

D. Alejandro Rosselló y Pastors.

PARA EL DE INCA

D. José Alcover y Maspons.

PARA EL DE IBIZA

D. Manuel Guasp y Pujol.

D. Juan Palau y Sorá.

D. Narciso Sans y Masferrer.

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart
Representantes con depósito para Baleares
M. Capó y C.ª — Constitución, 37

Allá van

Ya están navegando con rumbo á Cuba los vapores *San Agustín* y *Montevideo*; y el *Buenos-Aires* salió el jueves de Cádiz con las compañías de cazadores de Figueras y Alfonso XII, y las de los regimientos de Extremadura y Borbón, y una de las de Pavia, con lo que completará 2.000 hombres.

El mismo día zarparon tres vapores más de la Coruña, el *Colón* con la fuerza de los regimientos de Búrgos, Luzón, Zamora, cazadores de la Habana y octava compañía de Isabel II (2.000 plazas); de Cádiz, el *Alfonso XII* con la octava de Pavia y las de Soria, Granada, Alava y cazadores de Cuba (2.000), y de Barcelona, el *San Fernando* con las de Tetuán, Vizcaya, Galicia y Gerona; este buque aunque no lo dice el cuadro de embarque, recojerá en Cartagena las del regimiento de Sevilla.

Tenemos pues en pleno Atlántico los seis primeros vapores de la expedición, conduciendo á su bordo 46 compañías, un cuadro de batallón y otras fuerzas sueltas; en total, de 10 á 11.000 soldados.

Después, el día 30, comenzará la segunda tanda de embarques.

Este movimiento de tropas da ocasión en todas partes á las más vivas demostraciones de patriotismo, cuya relación llena las columnas de los periódicos, y llenaría las nuestras si no considerásemos que tan hermoso espectáculo; más que en detalle, debe ser visto y sentido en conjunto, para apreciar así mejor toda su grandiosidad.

El cuadro es el mismo en todas partes, en las reposadas poblaciones del Norte como en las bulli- ciosas del Mediodía.

Los soldados como si fuesen á una fiesta, salvo no más el momento en que se despiden de sus familias; éstas con el natural dolor, pero limitando sus demostraciones casi siempre, por ese sentimiento de fiereza propio de nuestra raza y que hasta en las mujeres existe; el público en masa vitoreando á las tropas; las corporaciones populares obsequian- do con banquetes y cajas de tabacos á los oficiales con ramos, meriendas y dinero á los soldados; los príncipes de la Iglesia bendiciendo y arengando á los valientes que van á combatir por la patria, y los generales, poniéndoles por ejemplo las virtudes y glorias militares de los que pelean ya en Cuba.

Digase si no es lícito, pues, abrigar, no ya la confianza, sino la seguridad indiscutible de que España, la noble España, la España verdad, sabrá vencer hoy á sus enemigos en Cuba; mañana á los que puedan surgir en cualquiera otra parte.

Un héroe mallorquin

No ya con satisfacción sino con verdadero entusiasmo, reproducimos el relato siguiente que en esta ó parecida forma publican todos los periódicos madrileños recibidos por el correo de ayer.

El recuerdo de hechos como el que se nos evoca en estos párrafos tiene un alcance infinitamente mayor ahora cuando van á emprender viaje hacia Cuba tantos paisanos nuestros, á quienes, como á Llodrá, designó la suerte para defender en las frondosidades de la manigua la honra de la patria.

En el combate de Ramblazo se distinguió por su heroísmo el soldado Juan Llodrá, hijo de esta isla y guerrillero del regimiento de infantería de Tarragona.

El soldado Llodrá había ya recibido en aquel combate dos heridas gravísimas de bala, una en la mandíbula derecha y otra en el muslo del mismo lado. Después de herido continuó batiéndose, y así hizo todavía que con sus disparos ciertos cayeran seis separatistas.

Fueron tan graves sus heridas, que el proyectil, incrustado en la mandíbula, no ha podido extraerse hasta los once meses de la acción.

El valiente Llodrá, que había ido como voluntario al regimiento de infantería de Tarragona, volvió á España á curarse é ingresó en Madrid en el Sanatorio de la Cruz Roja.

En el Sanatorio se enteró el soldado de que por su comportamiento heroico en la acción de Ramblazo se le había concedido la Cruz Laureada con cien pesetas anuales de pensión.

El valiente se alegró y entristeció luego, diciendo que no tenía dinero para pagar la cruz. Esto llegó á noticias del señor ministro de la Guerra.

La prensa madrileña nos da con el relato á que aludimos anteriormente el completo de esto que decimos.

Véase lo que escribe *La Correspondencia Militar*:

«Cuando el ministro de la Guerra supo que Juan José Llodrá no tenía para comprar la cruz dispuso que llevaran al soldado á su presencia; y ayer por la mañana, en el Palacio de Buenavista, ante una porción de generales que estrechaban la mano del valiente y muchos oficiales que le contemplaban conmovidos y admirados, dió el guerrillero motivo para un acto de esos que no necesitan ponderación y encomio, y que demuestran con toda frialdad y todo escepticismo, la superioridad y la fuerza del sentimiento de la patria.

Estaban en el despacho del general Azcárraga, éste, los generales jefes de sección Bascarán, Cortés, Arana, Orozco y Mendicuti y muchos jefes y oficiales. Hallábanse también, concurriendo especialmente para este acto, los generales Gamarra y Castilla y varios militares más.

El ministro de la Guerra dió orden de que entrara el soldado Llodrá. Llegó este acompañado de un cabo de la Cruz Roja. Iba emocionado, conmovido, con un temblor, que no sintió, seguramente, cuando en el fortín cubano disparaba, herido y todo las balas de su Mauser. El guerrillero llevaba vendada la cara todavía. Adelantó hacia el ministro de la Guerra, se cuadró y saludó militarmente.

El general Azcárraga estrechó la mano del soldado.

—¿Cómo está usted de sus heridas?—le preguntó.

—Curado, señor; pero aún por precaución llevo vendada la cara.

—Me alegro mucho de su mejoría. Ahora cuente usted algunos detalles de la acción en que le hirieron.

Juan José Llodrá lo refirió sencillamente. Llo-

vian las balas, se acercaban á cada instante, formando más estrecho cerco, los mambises; defendíanse los soldados haciendo cuanto fuego podían en el fortín, sin puertas, ni trincheras; él por su parte, Juan Llodrá, hizo también fuego mientras sus heridas no le quitaron todas sus fuerzas, y luego cayó al suelo, y luego le sacaron de allí.

Oyendo el relato, que con su sencillez y su rudeza hacía aún más grande el recuerdo de la lucha, conmoviéronse todos los presentes, que atendían en silencio.

El general Azcárraga dijo después, según cuenta *La Correspondencia Militar*.

—¿Sabe usted que ha sido recompensado por su heroísmo con la Cruz de San Fernando de primera clase? La real orden se ha publicado en el *Diario Oficial*.

—La he leído; sí, señor.

—Le entregarán á usted un número de ese diario para que lo conserve como recuerdo de su heroísmo. ¿Tiene usted padres?

—Sí, señor; en Mallorca.

—Le recibirán á usted con gran entusiasmo, porque vuelve usted de defender la patria y verter por ella su sangre, cubierto de gloria.

Esta cruz—añadió el ministro, sacando la de San Fernando de primera clase del estuche—servirá á sus paisanos de estímulo para seguir el bravo ejemplo de usted, defendiendo hasta morir la integridad de la patria.

El general Azcárraga colocó la cruz en el pecho del soldado. Este, conmovidísimo; ni aun acertaba á pronunciar una palabra. El ministro añadió el regalo de la cruz otro en metálico, que entregó á Llodrá.

Todos los presentes saludaron al soldado y éste salió contentísimo y lleno de alegría; acompañado del cabo de la Cruz Roja.

A nosotros nos toca saludar con efusión aún mayor, con más ardoroso entusiasmo al héroe mallorquin, que así se honra honrando á la vez á su pequeña patria; y desear que Juan Llodrá tenga entre los demás isleños que han de salir mañana para Cuba bajo la protectora sombra del pabellón nacional, muchos y fervientes imitadores.

Tres naufragos

salvados por el «León de Oro»

Nuestro estimado colega *El Sóller* escribe en su número respetivo al 29 del actual las siguientes líneas con cuya reproducción nos honramos:

«El sábado próximo pasado dirigíase el vapor de Barcelona á Cette, y, obligado por el recio NO, que reinaba, tuvo que acercarse bastante á la costa para atravesar el golfo de León. En la travesía de Agde á Cette, á unas cinco millas de la costa y á unas seis al S. SO. de este último puerto, distinguió el Sr. Mora algo que le llamó la atención; examinólo mejor con auxilio de un antejo, y no tardó en convencerse de que aquel punto blanco que á simple vista había descubierto era un bote que, imposibilitado por averías, no podía hacer vela, y que las fuertes corrientes alejaban por momentos de la costa. Suponiendo que dicho bote iba tripulado, y deseoso de salvar á las personas que sin su auxilio no habrían de tardar en sucumbir, dirigió á él la proa del vapor, á pesar del fuerte oleaje y duro viento, y poco después pudo convencerse de que no se había equivocado: que en el bote iban personas y que estas por medio de una servilleta que lograron enabolar en el palo pedían auxilio. No sin grandes esfuerzos lograron los tripulantes del vapor salvar á los naufragos, y una vez á bordo abrigáronles con mantas y les prodigaron toda clase de cuidados, que recompensaron ya desde el primer momento con vivas demostraciones de la más sincera gratitud.

La embarcación fué llevada á remolque por el vapor hasta Cette. Era una balandra de recreo conocida por *Marie de Agde*, perteneciente al club de dicho puerto, y los jóvenes que la tripulaban eran los hermanos Sahuc de Agde, y un amigo de estos natural de Saint Pons. Manifestaron los naufragos que el fuerte viento habíales roto el botalón y que no pudiendo hacer vela, arrastrada por la corriente su pequeña embarcación mar afuera, y sin fuerza ellos, desconfiaban ya de salvarse.

La noticia en Cette cundió con la velocidad del rayo, y á poco de estar el vapor amarrado ya recibieron el Sr. Mora y los demás tripulantes las felicitaciones del Sr. Cónsul de España en aquella ciudad, las de las autoridades de Cette, y las de cuantas personas (que fueron muchas) tuvieron noticia del acto humanitario que acababan de realizar; y, tan luego llegaron á Agde los jóvenes de referencia las recibieron igualmente, por escrito, de la Alcaldía de aquel pueblo, de las respectivas familias de los naufragos y de infinidad de amigos y conocidos de estos que habíanlos llorado ya perdidos.

Reciban también las que les enviamos nosotros en nombre propio y en el del pueblo, que se vé honrado en los nobles sentimientos y en los actos meritorios de sus hijos; y tengan por seguro, que no quedará sin recompensa su amor al prójimo, tan patentemente demostrado con la caritativa acción de que acabamos de dar cuenta. El Estado, que no

ha mucho concedió al Sr. Mora honrosa distinción por los servicios que le había prestado, lo tendrá en cuenta, y las Sociedades de Salvamento es probable hagan lo propio; sinó Dios, que nada que lo merezca deja sin premio, y su propio corazón que goza ya las dulzuras de la satisfacción que experimenta todo el que ha obrado bien.»

Crónica de "El Liberal"

Felanitx

29 Agosto 1896.

El pueblo de Felanitx ha celebrado la fiesta que anualmente dedica al llamado Sol de la Iglesia, San Agustín. El 27, por la tarde, los tradicionales *Carallets* recorrieron las calles de este pueblo, alegrándolo con sus evoluciones, alrededor de la *Dama*, hechas al son de la gaita mallorquina, que tiene cadencias y armonías del árabe dulzaina. Acompañáronles unos *diablos* que huelen á ron y son en un todo distintos de aquel que, según Teine,

Es simpático, elegante
bastante joven, buen mozo
muy cortés, hombre de mundo
complaciente y obsequioso.

Con ellos iban también dos gigantes imper- turbables y frios, de mirada atónita y descomunal cabeza.

Con todo esto empezó á notarse animación en la ciudad que ya presentaba aire de fiesta. Las elegantes jóvenes de Felanitx vistieron sus más lujosos vestidos y, adornándose con sus joyas, se dirigieron al Convento donde tenían que celebrarse solemnes completas. A ellas asistió también el Ayuntamiento presidido por su distinguido y joven Alcalde D. Salvador Vidal y Valls de Padrinas, quien á pesar de la exigua cantidad de que (gracias á las habilidades conservadoras) podía disponer, ha conseguido celebrar una espléndida fiesta.

Terminada la función religiosa y, después de una breve procesión, á los acordes de la música se dirigieron nuestras autoridades religiosas y civiles á la Consistorial donde se sirvió un refresco.

El día 28, que es el de la fiesta, se cantaron en el Convento los Divinos Oficios, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el ilustrado cura-párroco de Santanyí D. Mateo Llobera que hizo un elocuente panegírico del Santo.

Luego una lluvia verdaderamente torrencial hizo temer, con fundamento, que pudiéramos aplicar al caso la manoseada frase de «¡se agü la fiesta!»; pero volvió á relucir el sol en todo su esplendor y renació la animación y alegría, contenidas por breve tiempo.

Es de notar, señor Director, que los concejales conservadores de esta ciudad no han asistido á ninguna función religiosa lo cual demuestra que su sentimiento católico está en relación directa con el termómetro de la mayor ó menor representación que tengan en el consistorio. Si tienen mayoría son católicos fervientes, pero si por el contrario están en minoría, en minoría están también su fervor y su religiosidad y ni siquiera asisten al templo.

Por la noche los fuegos artificiales que estallaban en multicolores cambiantes y estruendo que hacía estremecer á las muchachas; la banda fusionista tocando muy afinadamente escogidas piezas de su repertorio; el baile que era motivo para que estas gallardas payesas lucieran su elegancia; y finalmente las reuniones particulares entretenidas y llenas de animación, fueron motivos más que suficientes para que la gente no se retirara á sus casas hasta muy entrada la noche, cuando la luna libre ya de competidores cohetes brillaba nítida en el puro cielo iluminando los restos de la fiesta, las cáscaras de avellanas que indican el sitio donde estuvieron los novios solazándose, el macilento farol que, todavía, ensaya la manera de lucir, y aun el torpe adorador de Baco que no acierta á meter la llave en el ojo de la cerradura con su pulso vacilante....

Fuera de algunos incidentes de poca importancia no hay que lamentar nada de consideración.

Debemos por tanto dar la enhorabuena al pueblo de Felanitx que con su correcta conducta ha demostrado su cultura y sensatez; la enhorabuena también al Custos del Convento D. Juan Pou, y sobre todo al Alcalde D. Salvador Vidal que considerando lo beneficioso que son para el pueblo estas fiestas que determinan la afluencia de forasteros, y haciendo titánicos esfuerzos ha conseguido celebrar la espléndida y que en nada desmerece de las anteriores, antes bien las supera.

El Corresponsal.

29 Agosto 1896.

Venta de solares

En el arrabal de Santa Catalina lindante con la plaza del Progreso, de San Magin y Son Español, se venden solares al contado y á plazos.

Para informes dirigirse calle Montenegro, 9, principal ó en el predio Son Riera.

Palma

Los socios del «Centro Militar» obsequiaron el domingo con un banquete, celebrado en los salones de la misma sociedad, a los señores oficiales que al frente de la 7.ª Compañía del Batallón Provisional han de salir mañana para ir a incorporarse al valeroso ejército que allá en Cuba defiende la integridad de la patria.

El acto que constituye una prueba de compañerismo digna de todo encomio, resultó solemne y brillantísimo.

Reinó en toda la comida la más franca cordialidad. Al descorcharse el champagne pronunciaron entusiastas brindis los señores Conde de Montenegro, coronel Campaña, D. Francisco de Semir, Comandante de Marina y capitanes Robledo, Vila, Pereyra y Billón.

Claro está que dominó en todos los discursos la nota patriótica y que se tributaron plácemes expresivos a los anfitriones deseándoles a ellos y a sus huéspedes, individuos todos hijos de nuestra roqueta queridísima, toda suerte de prosperidades.

El capitán señor Ramis, en nombre de los expedicionarios, agradeció el obsequio de que eran objeto, pronunciando a su vez un notable discurso de despedida.

Terminado el banquete, muchas señoras que se hallaban en el Borne, pasaron al «Centro Militar» improvisándose, a los sones de la música del Regional, un animado baile que duró hasta después de las doce de la noche.

—Siempre se obtiene pronta y eficaz curación de las enfermedades del estómago é intestinos, con el uso del *Elixir à la Inguilina Giol*. Recomendamos a nuestros abonados, la lectura del prospecto que con este número repartimos.

—Ha sido confirmada por real orden la providencia del Gobierno de Provincia que declaró que no eran ejecutivos los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Palma sobre la adquisición de la manzana de Can Moragues, contra cuya providencia habia apelado don Miguel Guasp y Pujol.

—Estos días ha habido fiesta en un santuario ó ermita existente en la montaña llamada Ne Ferrana, situada hacia la parte de Esporlas.

—Un vecino del caserío de los Hostalets dió parte el sábado por la tarde á la guardia municipal de que mientras estaba ausente de su casa le habían sido arrancadas las puertas de dos de las ventanas.

Hechas las averiguaciones oportunas resultó ser el autor del hecho el propietario de la referida casa, el cual manifestó que lo habia hecho con el objeto de que el inquilino se mudara, pues le está debiendo unos cuantos meses de alquiler.

Practicado á instancia del vecino un reconocimiento á la casa, resultó que le faltaban además de las puertas, de dentro un cajón de una cómoda 14 botones de oro, un imperdible y una joya del mismo metal, dos anillos, los cuales uno era de oro y el otro de plata, un rosario de metal y una cadena de plata con dos crucetas de oro.

En vista de tal manifestación fué detenido el susodicho propietario y el carpintero que por orden de aquél habia arrancado las puertas, los cuales como presuntos autores de la indicada sustracción fueron puestos á disposición del Juez competente.

—La junta consultiva de auxilios á las familias perjudicadas por la explosión del rebellón del Rey D. Jaime, acordó distribuir todos los fondos que tiene actualmente en su poder.

—En el vapor correo de Mahón se embarcaron el sábado cincuenta y cinco individuos del cuerpo de Artillería que van á incorporarse en dicha isla y que en breve deben pasar á Cuba.

—Durante el mes de Julio último, el precio medio que alcanzó la venta del trigo en esta provincia, fué de 27'63 pesetas el Qm. (unas dos cuartas próximamente), el de la cebada, 19'52 pesetas y el maíz, 23'16 pesetas. En el *Boletín Oficial* consta equivocados los números 27'82 para el primer artículo, 20'70 pesetas para el segundo y 23'25 para el tercero.

El precio mayor del trigo se pagó en Palma y en Inca (28'60 pesetas), el de la cebada en Palma (23'40 pesetas), y el del maíz también en Palma (25'50 pesetas).

El precio menor del trigo se cotizó en Manacor (26'15 pesetas) el de la cebada también en Manacor (14'20 pesetas) y el del maíz en Inca (21'00 pesetas).

En los partidos de Ibiza y Manacor no se registraron ventas de maíz.

—En la iglesia de S. Lázaro del Pla de ne Tesa hubo fiesta anteayer en honor de S. Bartolomé. Se cantó misa solemne, y después en aquellas inmediaciones hubo carreras por la tarde y baile por la noche.

—En la Catedral se está arreglando un altar provisional, para una misa que ha de celebrarse mañana al partir los soldados que marchan á Cuba.

—El médico mayor D. Emilio Martínez Ramirez, ha sido destinado al Hospital militar de Mahón.

—La revista de Comisario del mes de Septiembre, tendrá lugar día 3 del mismo á las 8 de la mañana por el siguiente orden:

Escuadrón, Compañía de Artillería, Brigada Topográfica, Zona, Reserva y Regimiento Regional. Las fuerzas expedicionarias justificarán antes de embarcar.

Las clases sueltas la pasarán el mismo día 3 en el Gobierno Militar á la hora de costumbre.

—El domingo por la tarde, una compañía de acróbatas compuesta de padre y dos hijos, verificó algunos difíciles ejercicios ante un numeroso público que se reunió en las inmediaciones de la fonda de *Cas Tort*, al campo libre.

—Se ha dispuesto por la Dirección de Penales que el preso Jorge Mestre extinga su condena de seis años y seis meses en esta cárcel.

—Queda acordado el pago de la mensualidad de Agosto á la clase pasiva que lo tiene consignada en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma que á continuación se expresa.

Hoy 1.º de Septiembre, Retirados de guerra y Marina.

Día 2 y 3, Montepío Militar y Civil.

Día 4 y 5, Pensiones remuneratorias, regulares excluidas, jubilados y cesantes.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Teniendo conocimiento la del puesto de San Antonio (Ibiza) de que habia ocurrido una desgracia en la parroquia de San José se trasladó inmediatamente al lugar del hecho empezando la instrucción de las diligencias necesarias, de las cuales resulta que, al saltar una pared un sujeto que regresaba de cazar, se le disparó la escopeta que llevaba, hiriéndole en el pié izquierdo.

Dicho sujeto ingresó en el Hospital, y la escopeta, juntamente con el atestado instruido al efecto, fué entregado al Juez competente.

—Para los puertos de Sóller, Cette y Marsella, emprendió anteayer á las ocho de la mañana su anunciado viaje, el vapor *Iseño* con almendrán, vino y otra carga.

—La policía se ha encargado de llevar á puerto seguro á varias palomas extraviadas que alborotaban en la vía pública.

—En la iglesia del caserío del Terreno ha empezado la novena de Nuestra Sra. de la Salud en preparación de la fiesta del próximo Setiembre.

Distinguidas señoritas tienen á su cargo la parte de canto, que resulta angelico.

—El infatigable profesor de 1.ª enseñanza D. Antonio Portell ha tenido la desgracia de perder á su señora esposa.

Le enviamos nuestro pésame.

—Para el próximo domingo se están ultimando en Valldemosa los preparativos del programa de la fiesta cívico-religiosa que el día 8 ha de celebrarse en aquel pueblo.

La banda Palmesana asistirá á dicha fiesta.

—La Comisión Provincial, en uso de las atribuciones que le confiere el art. 98 de la ley de 29 de Agosto de 1882, ha acordado contratar en pública subasta la construcción en el edificio del Hospital de esta provincia, de un depósito de agua subterráneo inclusa la excavación necesaria al efecto, el transporte de tierras resultantes; y además macisar algunos huecos y modificar otros en las paredes inmediatas al mismo. La subasta debe tener efecto el 26 de Septiembre, habiéndose señalado para tipo de la misma la cantidad de pesetas 9869'43.

—En la madrugada de ayer falleció uno de los atacados de viruela domiciliado en la calle de la Misión.

Inmediatamente fué conducido su cadáver al cementerio.

—Anteayer por la mañana [ocurrió un pequeño alboroto en la calle del Sindicato á consecuencia de haber salido de su casa un individuo llevando un revolver en la mano y haber apuntado con él á un cuñado suyo que habitaba en una casa vecina.

—Noticias del ejército:

Recompensas.—Empleo de capitán al primer teniente del primer batallón del regimiento infantería de Aragón número 21, por premio al comportamiento que observó en el combate sostenido contra los insurrectos de Cuba en «La Palma» el día 20 de Enero del corriente año.

La cruz de plata del mérito militar con distintivo rojo á los soldados del primer batallón del regimiento infantería de Mallorca núm. 13 Juan Ferrer Cerdá Antonio Pellser Rosselló, Joaquín Pastor Vidal y Francisco Más Perelló y á los del primer batallón del regimiento de España núm. 46 Luis Mora Alberti, Ramón Truyols Sales y Antonio Ferrer Canals, por su comportamiento en el combate del «Nazareno» sostenido el 2 de Marzo del año actual.

Artillería.—Destinos.—Los capitanes D. Rafael Llinás Breva, de la Subinspección del 4.º cuarto de ejército y D. Vicente Giménez Serrano del 8.º batallón de plaza, cambian de destino.

El primer teniente D. Juan Pou Magraner, del primer batallón de plaza, al 8.º

Se ha dejado sin efecto el destino al batallón de voluntarios de Madrid del capitán de infantería D. Miguel Lladó Durán.

Se ha confirmado en definitiva el señalamiento provisional de haber pasivo que se hizo al cabo de la guardia civil Miguel Casellas Riera, al expedirle el retiro para Manacor, asignándole 22'50 pesetas mensuales de sueldo.

—Esta Audiencia ha señalado los días en que deben verse durante este cuatrimestre las causas sometidas al Tribunal del Jurado; y de dichos señalamientos aparece que las vistas se celebrarán en la forma siguiente, en el local que ocupa esta Audiencia, á las diez y media de la mañana.

Partido de Palma

Contra Matias Oliver, robo, el veinticinco de Setiembre próximo.

Contra Miguel Riera y Juan Vaquer, robo, el veintiseis del propio mes.

Contra Miguel Serra, injurias á la autoridad por medio de la prensa, el tres de Octubre siguiente.

Contra José Cardell, Agustín Tomás y Pedro Coll, robo, el cinco y seis del mismo mes.

Contra Juan Portell y Francisca Crespi, robo, el trece del propio mes.

Contra Miguel Serra, injurias al Ejército por medio de la prensa, el diez y siete del indicado mes.

Contra Antonio Sastre, robo é incendio, el diez y nueve del mismo mes.

Contra Sebastián Oliver, Juan Riera, Jaime Roselló, Catalina Font, Francisca Morlá, José Vila y Migul Bou, falsificación de timbres y obligaciones al portador, el veintiseis del propio mes y siguientes necesarios.

Contra Juan Jaume, robo, el dos de Noviembre siguiente.

Contra José Segura, robo, el día cinco del mismo mes.

Contra Pedro Girardin, falsificación y estafa, el día seis siguiente.

Partido de Manacor

Contra Cosme Binimelis, violación, el veinticinco de Setiembre próximo.

Contra Jorge Truyols, homicidio, el primero de Octubre siguiente.

Contra Aloy Pomar, expiación de moneda falsa, el día diez del mismo mes.

Contra Juan Catalá y Melchor José Font, falsedad en un documento, el veintiuno y veintidos del propio mes.

Contra Antonio Soler, robo, el cuatro de Noviembre siguiente.

Partido de Inca

Contra Miguel Riera y Juan Vaquer, robo, el dos de Octubre próximo.

Contra Cristobal Humbert, robo, el ocho del propio mes.

Contra Pedro Juan Estelrich, homicidio, el día quince del mismo mes.

Contra Mateo Pons y Vicente Bannasar, robo, el veinticuatro siguiente.

En la casa consistorial de Ibiza, á las diez y media de la mañana.

Contra Juan y José Mari, tenencia de explosivos, el diez de Noviembre próximo.

Contra Antonio Colomar, robo, el trece siguiente.

Contra Juan y Vicente Mari, homicidio, el diez y siete del mismo mes.

En el edificio que ocupa el Juzgado de instrucción de Mahón á las diez de la mañana.

Contra Juan Paheros, robo, el nueve de Diciembre próximo.

Contra Juan Espi, escarnio á la religión, el doce del propio mes.

Contra José Vacarizas, Sebastian Barber, Antonio Pons, Juan Villalonga y José Cavaller, robo, el diez y seis siguiente.

—Se recomienda el acreditado establecimiento Tienda Nueva de S. José de Ignacio Figuerola, por sus buenos géneros y á precios baratísimos. Especialidad en géneros blancos.



Don Bartolomé Mariano Bauzá de Mirabó y Gonzalez HA FALLECIDO

La familia del finado suplica á sus amigos y conocidos que le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquial iglesia de Santa Cruz, desde las siete á las doce del día 2 del corriente.

—De conformidad con los informes adquiridos en los centros oficiales podemos afirmar que es completamente inexacta la noticia que dieron varios periódicos el sábado, y que nosotros reproducimos tomándola de *El Ancora*, sobre haber sido descubiertos los autores del robo llevado á cabo hace pocos días en una casa de la calle de la Fábrica en en arrabal de Santa Catalina ni menos que hayan sido recuperados los objetos que le robaron.

Hasta la presente siguen ignorando quienes sean los autores de aquel delito.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4619, correspondiente al sábado último, se publica:

Precios de artículos de consumo.

Estravío de una licencia para uso de escopeta.

Subasta de obras en el Santo Hospital.

Nombramiento de inspectores del impuesto sobre cerillas fosfóricas.

Pago de la mensualidad corriente á la clase pasiva.

Venta de la leña procedente del arbolado público de Palma.

Listas de jurados para constituir tribunal en causas criminales.

Citación judicial á una mujer que fué detenida con tabaco de contrabando en la puerta Pintada.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

En la sección de la Gaceta se insertan una ley modificando y adicionando la de 11 de Julio de 1885 sobre reclutamiento y reemplazo del ejército y otra relativa á reelección de concejales.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Inguilina Giol**. Véase el anuncio en la cuarta plana.

—El vapor *Unión* ha llegado á este puerto á las ocho de esta mañana, procedente de los de Ibiza y Alicante, con el correo, 23 pasajeros y variada carga, entre la que figuraban 400 corderos.

—A las diez de la mañana re reunió anteayer en el palacio de la Excm. Diputación la Junta provincial del Censo para dar cumplimiento á lo dispuesto en el art. 18 del Real decreto de 5 de Noviembre de 1890, proclamando los candidatos y designando los interventores que han de constituir las mesas en las elecciones próximas de diputados provinciales.

A las dos de la tarde, el presidente de la Diputación provincial D. Alejandro Roselló, obsequió á sus compañeros de Junta con un espléndido banquete.

El magnífico ramo que adornaba el centro de la mesa fué enviado á propuesta del señor Roselló á la señora del capitán D. Miguel Ramis, jefe de la 7.ª compañía del Batallón Provisional, que debe embarcar mañana para Cuba.

A dicho señor enviósele también como obsequio de los allí reunidos un cajón de cigarros habanos.

Don Pablo Ramis y Cañellas

Tenemos el profundo dolor de participar á nuestros lectores la prematura muerte de nuestro estimado amigo y correligionario el apreciable industrial D. Pablo Ramis y Cañellas cuya muerte ocurrió anteayer.

El Sr. Ramis que con su talento y laboriosidad habia conseguido montar un importante taller de herrería, era el industrial que con más acierto y economía fabricaba las cocinas llamadas económicas, cuyos aparatos construía, no solo para Palma sino por toda la isla.

Su carácter sencillo y bondadoso, unido á una formalidad y honradez intachable, el Sr. Ramis era querido y considerado de todos los que le conocian y podian apreciar lo mucho que valia.

Durante el bienio de 1893 á 95 el partido liberal lo designó para que llevase su representación en el Municipio saliendo elegido concejal por el distrito de La Lonja, cuyo cargo desempeñó con una pulcritud y celo digno de elogio.

Al enviar nuestro más sentido pésame á su anciana madre y á sus hermanos, unimos nuestras oraciones á las suyas para que Dios conceda al inolvidable amigo el premio que sus virtudes merecen.

Descansen en paz.

Salinas de Ibiza

Acordado por la Junta General el reparto de un dividendo activo de 60 pesetas por acción como beneficio del ejercicio de 1895-96, queda abierto el pago del mismo en la Oficina Administración de esta Sociedad, todos los días laborables, á contar desde mañana á las horas de despacho.

Palma 31 Agosto de 1896.—Por las Salinas de Ibiza. —El Vocal de turno, Manuel Guasp.

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Baleares á Cuba

A bordo del vapor *Menorquin* llegaron á Alcudia el domingo por la tarde los soldados de la guarnición de Mahón, á quienes en el último sorteo correspondió ir á formar parte del valeroso ejército de Cuba.

Forman la expedición 392 individuos de infantería abscritos hasta ahora al Regional núm. 2, 48 soldados de artillería y 18 de Ingenieros.

Los primeros vienen á sumarse al contingente del Regional n.º 1 que mañana ha de embarcar en el trasatlántico *Puerto Rico*; los segundos van destinados á las compañías que los batallones de artillería de plaza 4.º 5.º y 7.º de guarnición en Pamplona, San Sebastian y el Ferrol respectivamente, están organizando para Cuba, y los 48 ingenieros van á Logroño para unirse al batallón que allí se forma y que embarcará probablemente el día 10 del actual, también con rumbo á la mayor de las Antillas.

Recibieron á los expedicionarios, además de muchos de sus parientes y amigos que desde lejanos pueblos habian ido al punto de desembarque, para tener muy pronto el consuelo de abrazarlos, la autoridad local, presidiendo una comisión del Ayuntamiento, y un inmenso gentío.

Las tropas pernctaron en Alcudia saliendo el día siguiente á las diez de la mañana, á pié, con dirección á La Puebla.

El recibimiento que en esta villa se les ha hecho ha sido verdaderamente notable segun noticias particulares que acabamos de obtener.

El dignísimo alcalde D. Pedro Antonio Serra, el juez municipal, la autoridad eclesiástica, el clero parroquial, los concejales del Ayuntamiento y la banda de música que tiene allí organizada el partido liberal, salieron hasta el Cementerio para dar á los defensores de la patria contra el infame separatismo una muestra patente de consideración y de respeto.

La concurrencia que la formaba puede decirse casi todo el pueblo dió repetidos vivas á España, á Mallorca y al Ejército enmedio del mayor entusiasmo.

Los expedicionarios se alojaron en la Puebla y allí han pasado esta última noche mereciendo siempre las atenciones y los obsequios de todo el vecindario.

Muy bien por la Puebla y por sus dignísimas autoridades.

A las dos y media llegarán á Palma en el tren las tropas expedicionarias.

A las cuatro se les servirá un rancho extraordinario en el cuartel del Carmen juntamente con los demás soldados del Regional n.º 1 que forman el complemento de la expedición.

Con respecto al embarque de mañana hemos podido procurarnos los siguientes datos.

A las cinco y tres cuartos de la mañana saldrán las tropas del cuartel, por la Rambla, calles de la Riera, Unión, Constitución, Conquistador y Palacio se dirigirá á la Santa Iglesia Catedral.

A las seis se dirá una misa solemne.

Terminada esta, saldrá la tropa por la puerta del Mirador, formando en columna cerrada.

Frente á la casa de armas se ha levantado un pequeño estrado donde se colocarán las autoridades, dirigiendo la palabra á los expedicionarios el Capitán General, el Gobernador de la Provincia, el Presidente de la Diputación Provincial y el Alcalde de Palma.

La fuerza marchará desde este punto por las calles de Palacio, Conquistador y Marina al Muelle.

Acto seguido se verificará el embarque.

Si el excesivo calado del buque le imposibilitara atracar al muelle, serán embarcados en siete barcasas que remolcará el vaporcito *Cabrera*, al costado del vapor.

Los propietarios del vaporcito *Cabrera* y los de las barcasas, han ofrecido galantemente el servicio de dichos buques, sin interés de ninguna especie.

El *Puerto Rico* zarpará de este puerto á las nueve de la mañana.

Las autoridades han gestionado del capitán del *Puerto Rico* que el vapor retrasara algo su salida con objeto de dar más tiempo á la patriótica expansión popular.

Las gestiones han resultado ineficaces por la precisión que tiene el capitán de hacer el viaje de Palma á Cádiz en 53 horas.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Edición de la tarde

PALMA 1.º SEPTIEMBRE DE 1896

Las estafas de correos

Conde

Acerca de la prisión de este ya célebre estafador, se tienen los datos siguientes:

Por confidencias supo el Sr. Dessy que, á la estación de Carcagente, bajaba todos los días á recibir el tren, procedente de Madrid, un individuo bajito; rubio con una sandía bajo del brazo, que no vendía ni daba á nadie, y con la cual regresaba al pueblo.

Esta noticia afirmó más al juez en la creencia que venía alimentando desde hacía tiempo de que Conde se hallaba oculto en algún pueblo próximo á la vía férrea de Valencia á Madrid y llamando en seguida al Sr. González Calvo, dióse instrucciones encaminadas á que prendiese al hombre de la sandía, que se hacía llamar D. Ramón y decía que era manchego y negociante, si mal no recordamos en mulas.

Encaminóse el referido capitán al citado pueblo, y al llegar á dicha estación, su especial cuidado fué el ver si estaba allí el D. Ramón.

Tal vez la casualidad hizo que ese día no bajase, cosa que contrarió en gran manera al jefe de la benemérita.

Preguntando á varios individuos del pueblo, pudo averiguar donde vivía el tal D. Ramón, y que hacía poco tiempo se hallaba en Carcagente.

Como le dijieran al Sr. González Calvo cuando estuvo en la casa que habitaba el personaje misterioso, que había salido á dar un paseo, hizo que entrara en sospechas de que tratara escapársele y apresuradamente dirigióse al cuartel de su instituto reclamando varias parejas y que se expidiesen telegramas á todos los guardias del contorno dándoles aviso.

En la precipitación el Sr. Calvo había olvidado darse á conocer, lo cual hizo, pues vestía de paisano, cumpliéndose las órdenes que había dictado y saliendo del pueblo en distintas direcciones seis parejas.

Hay que advertir que el Sr. Calvo formó pareja con un individuo de su cuerpo.

A poca distancia del pueblo preguntaron á unos peones camineros si habían visto pasar á nuestro personaje del que dieron señas detalladas, contestando los primeros que hacía media hora que lo habían visto pasar y que les dijo se iba á Denia á pie, que dista 20 leguas.

Esto puso sobre aviso al indicado jefe, muy ducho en toda clase de engaños de criminales, y no fiándose de ello, al llegar á una bifurcación que hace la carretera, dejó la que conducía al pueblo indicado, siguiendo el ramal que atraviesa inmensas y espesísimas plantaciones de naranjos y serpentea á lo largo del río Júcar, distribuyendo las fuerzas convenientemente con objeto de que no pudiera escapar el referido D. Ramón.

Así anduvieron hasta las doce y media de la noche, en que el capitán y su compañero de pareja vieron cruzar por una senda á poca distancia de donde ellos estaban á un hombre con paso agitado. Díronle el jaltol echándose los fusiles á la cara al propio tiempo que por el lado contrario, hacía lo mismo otra de las parejas perseguidoras.

Al verse sorprendido nuestro personaje, cayó de rodillas jadeante con los brazos abiertos, y con acento de súplica díjoles:

— ¡No me maten! ¡Yo soy, yo soy Mariano Conde!

Al ir á ser atado observaron los guardias que tenía las alpargatas destrozadas y los pies sangrando. Fué curado en un ventorrillo próximo y conducido á Carcagente.

El objeto de bajar á la estación de Carcagente todos los días Conde, era observar los viajeros de fuera del pueblo que llegaban á él en el ferrocarril de Madrid.

Se conoce que cuando llegó el señor Calvo lo supo y temiéndose lo que sucedió, huyó del pueblo.

Un rasgo

Los periódicos refieren estos días un rasgo característico de Mariano Conde.

Este estuvo preso hace años por un delito de falsificación.

En aquel entonces era juez el actual magistrado Sr. Toca, el cual se hallaba incoando dicha causa, y por equivocación, sin duda de algún escribiente de la escribanía, se dictó auto de libertad á favor de Conde, en vez de auto de prisión.

Conde, al hallarse en libertad, huyó.

Grandes fueron las influencias que se pusieron en juego para corregir esta equivocación y que volviera á la cárcel Conde; cosa que no se consiguió, por no querer sufrir la prisión preventiva; á pesar de que esperaba salir absuelto.

Notificó al juez indicado que se iba á la Habana, que siguiese instruyendo el proceso declarándole en rebeldía, y que quince ó veinte días antes de que se celebrare el juicio, se hallaría en Madrid para asistir á él.

Nadie creyó en tal promesa, pero llegó la fecha del juicio y Mariano Conde presentóse á su abogado y al juez Sr. Toca, causando la admiración de todos.

Celebróse el juicio y fué absuelto como dijo.

El juzgado y el Conde

Durante largo tiempo ha presentado declaración ante el Sr. Dessy, Mariano Conde.

Dícese que explicó la clase de relaciones que le unían con los individuos presos en esta causa, no negando los hechos en que ha tenido participación, y al mismo tiempo fué definiendo las responsabilidades de cada uno de los demás procesados.

El juez, acompañado del capitán de la benemérita Sr. Gonzalez Calvo, estuvo practicando averiguaciones en un barrio extremo á Madrid, que al parecer tenían relación con ciertas confidencias que el Sr. Dessy y Martos había recibido.

El resultado de dichas averiguaciones debió de ser eficaz.

En uno de los descansos que se concedieron á Mariano Conde, el Sr. Dessy le permitió ver á su hija, niña de dos años, que acompañada de su madre había sido llamada al juzgado por el juez.

La entrevista fué conmovedora, pues la criatura, al ver á su padre se abrazó á él comenzando á besarla.

Conde y su esposa lloraban.

Al juzgado acudió D. José Santofemia Ruano, excompañero de Correos de la mesa de batalla de Andalucía de Florentino San Galo.

Santofemia fué preso é incommunicado, sin prestar declaración, en la Cárcel de hombres, á donde fué llevado inmediatamente.

Desórdenes en Constantinopla

París 27.—Las graves noticias recibidas de Constantinopla han producido una baja en casi todos los valores del Estado que se cotizan en nuestra plaza incluso la renta francesa que ha perdido algunos céntimos.

La cuestión de Oriente vuelve á inspirar ciertos recelos, pues es evidente que las pasiones están cada vez más enconadas entre los cristianos y musulmanes que pueblan el imperio turco.

Constantinopla 27.—Ayer estallaron graves turbulencias en esta ciudad. Numerosos grupos de armenios invadieron el Banco Otomano, oponiendo durante mucho tiempo desesperada resistencia á la policía que trataba de ocupar el edificio. Los desórdenes continuaron durante toda la noche en las calles de Galata (barrio de Constantinopla). Al mismo tiempo estallaba una bomba en el barrio de Pera, cerca de un cuerpo de guardia, resultando varios soldados turcos muertos y heridos. Todavía no han sido descubiertos los autores de este hecho criminal.

El buque de guerra *Dryad*, en virtud de despachos telegráficos urgentes, zarpó anoche de Therapia, dirigiéndose á Constantinopla.

Los buques de guerra franceses é italianos que están en aguas de Turquía, han recibido órden de dirigirse inmediatamente á Constantinopla para proteger las vidas y haciendas de sus respectivos nacionales.

París 27.—La sucursal del Banco Otomano en esta capital confirma que en el atentado de que fué objeto ayer aquel establecimiento en la capital de Turquía no hubo que registrar ninguna desgracia en el personal afecto al mismo, ni se cometió ningún robo. El motín no fué, pues, dirigido en contra de dicho establecimiento de crédito, sino que tenía carácter político, y parece ser debido á los revolucionarios armenios.

Constantinopla 27.—El gobierno francés ha dado órden de que el segundo buque de guerra de estación en Creta venga á estas aguas. El encargado de Negocios de Francia ha mandado que desembarquen doce marineros del estacionario *Fleche*, los cuales se han instalado en la embajada, como medida de precaución.—*Fabra*.

La causa del motín

París 27.—Parece que los sucesos de Constantinopla son más graves de lo que dan á entender los despachos directos de aquella capital, pues dada la fiscalización que ejercen sobre los telegramas las autoridades turcas, los corresponsales no pueden referir con exactitud lo que allí acontece.

El gobierno otomano trata de hacer creer que los disturbios fueron provocados por los armenios anarquistas (*sio*), aunque hay motivos para sospechar que la verdadera causa del sangriento motín se debe á las rivalidades crecientes entre musulmanes y cristianos.

Segun informes de origen diplomático, el populacho turco ha asesinado á un gran número de armenios, á pesar de que las tropas ocupaban militarmente la ciudad.

En cuanto á la acusación de anarquistas lanzada contra los que penetraron en el Banco otomano, no parece verosímil, toda vez que no cometieron en él robo ni atentado alguno, coligiéndose que penetraron en el edificio sin más objeto que el de buscar su propia defensa.

Para formar juicio exacto de lo ocurrido, habrá que esperar las noticias que los corresponsales no dejarán de transmitir desde la frontera de Turquía huyendo de los rigores de la censura telegráfica.—*Fabra*.

La conducta de las autoridades

París 28.—Durante la pasada noche se han recibido varios telegramas de Constantinopla anunciando que el órden material se había restablecido en aquella capital. Hay que advertir, sin embargo, que como el gobierno turco fiscaliza todos los despachos que se expiden en las estaciones del imperio, hasta esta noche ó mañana no podrán conocerse con exactitud los sucesos allí ocurridos.

A juzgar por un despacho de Therapia, parece confirmarse la creencia de que los armenios que penetraron en el Banco Otomano lo hicieron, no para entregarse al robo, sino con objeto de buscar allí la defensa contra la policía que los perseguía.

Se sabe que dichos individuos lograron refugiarse á bordo del yate *Guinare*, perteneciente á á un súbdito inglés Sir Esgardo Vincent, director del Banco Otomano, pues dicho buque se hallaba anclado en la bahía.

Se añade que Sir Esgardo Vincent se ha negado á entregar á aquellos armenios á las autori-

dades turcas y que propone conducirlos al extranjero.

Este hecho pone claramente de manifiesto el carácter político de los disturbios, pues si se hubiera tratado de un hecho criminal, es evidente que el mismo director del Banco hubiera puesto los asaltantes del edificio á disposición de las autoridades turcas.

Los periódicos se expresan con mucha dureza al hablar del proceder de las autoridades otomanas, que no han desplegado energía alguna para impedir que los armenios, incluso los que no tomaron parte en el motín, fueran objeto de los más brutales atropellos por parte de la policía y del populacho turcos.

Los embajadores de las grandes potencias esperan instrucciones de sus gobiernos respectivos para dirigir una enérgica reclamación á la Sublime Puerta.—*Fabra*.

Palma

Hoy se verificará en la 4.ª sección del Ministerio de la Guerra, el sorteo para cubrir una plaza de médico primero y dos de segundo con destino á Puerto-Rico.

—El teniente del regimiento infantería de Aragón número 21 ascendido á capitán, cuyo nombre por involuntario descuido no apareció en nuestro periódico, es D. Jerónimo Palou de Comasema, uno de los primeros oficiales mallorquines que marcharon á la isla de Cuba.

—Anteayer se registró un caso de viruela en la casa número 39 de la calle 24 del arrabal de Santa Catalina, siendo la enferma una niña de cinco años; y ayer fué denunciado otro caso en la calle de Servet número 4, del propio arrabal, siendo la atacada una muchacha de veinte años, vacunada.

En el repetido caserío se dió de alta á uno de los atacados anteriormente.

—A las cuatro y media de la tarde del domingo se verificó el entierro del comandante retirado don Bartolomé Cardell Parets, fallecido en la noche anterior.

Además del acompañamiento de costumbre, al que concurrió el clero de Santa Eulalia con cruz alzada, cerró la marcha medio batallón de infantería con bandas de tambores, cornetas y música, al mando de un comandante, haciendo al finado los honores de ordenanza.

—A cosa de las ocho de la noche de ayer llegó á este puerto fondeando junto al espigón del muelle el vapor trasatlántico *Puerto-Rico*, que debe conducir las tropas expedicionarias de esta provincia á Cuba.

—Según rumor de que se apoderan algunos periódicos, se indica para capitán general de estas islas al teniente general D. Joaquín Ahumada Centurión, segundo jefe que fué del cuarto cuerpo de ejército y gobernador militar de Barcelona.

—Se dice que se hacen trabajos para que actúe en el Circo una compañía acrobática.

En el Principal actuará según afirma un colega una compañía de verso y un cuerpo de baile.

—Ha fallecido en Ecija (Sevilla) el día 25 del pasado agosto y á la temprana edad de 31 años, la Hermanita de los Pobres Sor Alfonsina de la Trinidad, hija de Palma, donde se llamó Micaela Castaño antes de su profesión.

Sus ancianos padres á quienes acompañamos en su dolor, deben tener el consuelo de que han dado al cielo una Santa más.

—A la temprana edad de 22 años, ha fallecido la maestra elemental y superior D.ª Catalina Colombás y Moyá, víctima de larga y penosísima enfermedad.

Las virtudes y talento que adornaban á la finada, hacen que su muerte haya sido muy sentida de cuantos se honraban con su amistad.

Dios le haya acogido en su seno.

—Hoy se ha registrado un nuevo caso de viruela en la calle de Moncadas.

—Ayer se reunió en la Diputación la Comisión provincial con el objeto de resolver expedientes de quintas.

—Durante la tercera decena de Agosto último, ha ocurrido en esta ciudad el siguiente movimiento variolos:

- Existencia anterior 189.
- Invadidos 68.
- Curados 81.
- Fallecidos 9.
- Existencia actual 176.

—A la hora de itinerario ha salido esta tarde el vapor *Bellver*, con 18 pasajeros, el correo y numerosa carga.

—D. Juan Vidal Martorell ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de 26 pertenencias de mineral lignito en el término municipal de Alaró con el título de *Reformada*.

D. Jaime Cardell y D. Esteban Galmés han presentado otra de 12 de mineral sal común en el término de Lluchmayor con el título de *Salerosa*.

—Por Real orden se ha suspendido el concurso á escuelas públicas que había de anunciarse en los

diez primeros días del corriente mes, á fin de evitar las dudas y complicaciones que podría traer consigo la innovación proyectada para su provisión.

Telegramas

de los corresponsales de **El Liberal**
Madrid 1.º, 10'45 m.

Se ha recibido un telegrama sospechoso de Berlin afirmando haber estallado la insurrección en la población de Manila.

El ministro de la Guerra general Azcárraga prepara nuevos refuerzos para que en caso necesario salgan inmediatamente para el archipiélago filipino.

Noticias recibidas de Cuba dicen que el cabecilla Quintin Banderas se encuentra en la provincia de Pinar del Rio y por consiguiente el que pasó la Trocha sería algún otro de los cabecillas.

Ha salido de San Sebastian para Cádiz el crucero *Isla de Cuba*.

Madrid 1.º, 10'45 m.

Circulan insistentes rumores de que van á ser llamados al servicio activo los escedentes de cupo de 1892.

En un tren imperial ha fallecido el ministro del Exterior, de Rusia.

Se ha desmentido que se hayan levantado partidas en Pangasinan Filipinas.

Se han presentado á indulto en Cuba cinco insurrectos.

Hoy comenzarán los exámenes de ingreso para infantería de Marina.

Madrid 1, 10'45 m.

El general Weyler ha enviado numerosos refuerzos al Departamento Oriental.

Afirmase que el cabecilla Maceo se encuentra atrincherado en las afueras de San Cristobal.

En todos los puertos de embarque, los soldados han sido objeto de entusiasta despedida y recibido grandes muestras de aprecio por las Autoridades, Corporaciones y pueblo, obsequiándoles con ranchos extraordinarios y tabacos.

Dícese que pronto serán enviados á Filipinas cuatro mil hombres de refuerzo además de los dos mil que hay preparados.

El número de sublevados en Filipinas se hace á ascender á más de cinco mil hombres.

Madrid 1, 10'45 m.

Afirmase que el capitán General de Puerto Rico ha pedido refuerzos á fin de evitar que los filibusteros intenten alterar el órden público en aquella isla.

El Gobierno niega en absoluto la noticia.

En altas regiones se concede mucha importancia á los sucesos ocurridos en Filipinas.

La opinión muéstrase muy pesimista, abultando en gran manera las noticias que circulan.

Dos centros políticos víéronse anoche muy concurridos.

El miércoles saldrán de Cádiz grandes cantidades de material de guerra para Filipinas.

Han quedado restablecidas las comunicaciones con las Antillas por el cable de la Florida.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Antolin mártir
CUARENTA HORAS

Mañana miércoles—Empiezan en las Capuchinas de dadas á Santa Rosa y en sufragio de varios difuntos

CORTE DE MARIA
En la Catedral á la Virgen de la Grada.

Los vómitos, acedías, ardidos, insyctencia, pesades, agua de boca, bilis y dolores de estómago, diarrea y espasmo, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNTZ), disueltos en breves días las digestiones, gastralgias y catarras gástricos, como á él se lo certifica millares de curados agradecidos. **Caja 7-50.** Moreno Miquel, Arenal, 2. - MADRID. Centro de Especialidades, Raabla de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extranjamiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA**

COMPANIA INGLESA
DE
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres
CAPITAL: Ptas. 62.500.000
AGENTES
Martinez y Planas, San Juan 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

VINO URANADO PÉPSICO

EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS el primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares de extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos.—En Palma, Centro Farmacéutico.
En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.
En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro.
Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.
Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.
Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases.
Cepillos para limpiar los dientes, id. id.
Aguas de toilette, id. id.
Esencias de perfumes, id. id.
Jabones de perfumes, id. id.

Polvos de tocador, todas clases.
Esponjas de Siria y Venecia, id. id.
Cepillos ropa, id. id.
Cepillos sombrero, id. id.
Batidores y lencerías, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar
Especialidades en artículos para barberos
ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.
Calle de Jaime II, núm. 2

Isleña Marítima

Viajes extraordinarios con itinerario PARA **Sóller, Cette y Marsella**

Saldrá el 30 de los corrientes á las 8 de su mañana el vapor *Isleña* verificando el viaje conforme al siguiente itinerario.
De Palma para Sóller, Cette y Marsella, día 30 á las 8 de la mañana.
De Sóller para Cette y Marsella, día 30 á las 4 de la tarde.
De Cette para Marsella, día 31 por la noche.
De Marsella para Cette, Sóller y Palma, día 4 Septiembre por la mañana.
De Cette para Sóller y Palma, día 5 á las 12 de la mañana.
De Sóller para Palma, día 6 por la tarde.

Línea de Vapores Transatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Santiago de Cuba, Mayaguez, Ponce y Canarias saldrá también directamente de este puerto el 5 de Septiembre el vapor

LA DALIA AZUL

Lampistería y Hojalatería.—Pelaires 10

Aparatos para gas forma lira y globo.	6' ptas.	Mechero GAUTZCH de incandescencia por gas.—Luz clara y hermosa.—Gran economía en el consumo de fluido.—Instalación gratuita.
Id. id. id. pantalla.	14' »	
Id. con tres brazos y un globo.	22' »	
Bugías de 27 ks. á	1'75 »	
Id. perforadas.	2' »	
Vajillas loza de 72 piezas á	28' »	
Lámparas porcelana á	2' »	
Copas cristal para agua, docena.	5' »	

Especialidad en instalaciones de toda clase de tuberías.
Gran surtido en batería de cocina y objetos para regalo.

Aprovecharse
NO EQUIVOCARSE — Pelaires, núm. 10

A PRECIOS SIN COMPETENCIA Liquidación verdad

25—Brossa—25

Rico surtido en Estamperia y Molduras para cuadros.
Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases.
Se hacen composturas.
Aprovechad la ocasión.
25—Brossa—25

Academia preparatoria del año de ampliación

para Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º, 2.º y 3.º curso)

bajo la dirección de **D. Jaime Domenech**
Sol, 55

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia, durante cinco años, constituyen su mejor recomendación y una sólida garantía para las familias.

MAQUINAS Y CALDERAS
DAVEY, PAXMAN & CO.
VAPOR COLCHESTER
NEVILLE
11 PLAZA DE PALACIO-BARCELONA

FÁBRICA DE CHOCOLATES DE J. MULET Y COLL

CASA FUNDADA EN 1834
Miñonas, 5 y 7 — Birretería, 12

DEPÓSITO de fiambres, embutidos y mantecas.
Conservas de carnes, pescados, frutos y hortalizas.
Vinos de mesa y postres.
Licores de todas clases y aperitivos.
Jabones, estearina, almidón, etc.
Cerveza, thés, bizcochos, galletas, etc.
Especialidad en **café tostados diariamente á las 10 de la mañana.**
Quesos de todas clases.
Depositario del **Rum Negrita y Anís del Mono.**
Abierto desde las 6 de la mañana hasta las 11 de la noche.

Interesante á las familias

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas.
Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de medias, calcetines, refajos, camisetas, etc., etc., son de una construcción especial, elegante y sólida y permite elaborar doble trabajo que con los otros sistemas. La adquisición de una MÁQUINA GROSSER es un verdadero paño de lágrimas y la única que prodiga el sosiego y bienestar. La casa que vende las MÁQUINAS GROSSER facilita trabajo todo el año y enseña gratuitamente el manejo de la misma. Para pedidos é informes diríjirse á la casa

C. Tarragó, Sociedad en Compañía
Escudillers, 53.—BARCELONA
NOTA: Se solicitan representantes en esta plaza.

DINERO

Se falcita á un módico interés, sobre hipotecas. Lonjeta, 37, 2.º, frente al Peso del Carbón.

Viaje de recreo A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR
Ida y vuelta el mismo día
Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Carruajes

En los talleres de D. Bartolomé Coll, Olmos, 114, hay en venta, una porción de carruajes de lujo y falanjes.

Zapatería EL SIGLO

27—PLAZA DEL ACEITE—27
Calzado á medida para señoras y caballeros. Variado surtido en calzado para señoras, desde 16 á 50 reales.
Se venden cortes respunteados, de todas clases.
No se emplea el cartón en ninguna clase.
Solidez, elegancia y economía
27—PLAZA DEL ACEITE—27
Imp. de B. Rotger

Plaguetas de inquilinato
Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.
En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

Se ha estraviado una perra
podencia blanca con manchas rojas (clepade). Se supliría quien la tuviese entreteñida, se sirva presentarla Centro de Anuncios, y se le gratificará.

Se alquila
Una cochera con capacidad para seis caballos y agua en abundancia. Informarán cerca de la pradera del muelle. Informes, Estanco 19.

Malacate (vulgo Bogit)
Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.